

# AMIS DES GRANDS LACS

## Le Canada copréside une organisation d'aide à la région des Grands Lacs africains.

Le Canada assume un rôle de leadership afin d'appuyer un processus pour la paix, la sécurité, la démocratie et le développement dans la région des Grands Lacs africains. Ce processus, la Conférence internationale sur la région des Grands Lacs, est dirigé par les Africains eux-mêmes.

Coparrainé par les Nations Unies et l'Union africaine, le processus implique surtout le Burundi, le Kenya, l'Ouganda, la République démocratique du Congo (RDC), le Rwanda, la Tanzanie et la Zambie. On trouve dans cette région troublée le cinquième des 25 millions

de personnes déplacées dans le monde. C'est aussi l'une des régions les plus durement touchées par la pandémie de sida; on y compte 4 millions de personnes vivant avec le VIH/sida et 3,2 millions d'orphelins du sida. La sécurité alimentaire est aussi un problème majeur, que viennent compliquer les conflits, la violence arbitraire et les déplacements de personnes.

En juin 2003, les principaux pays participant à la Conférence ont tenu leur première réunion et ont défini quatre thèmes : paix et sécurité; démocratie et bonne gouvernance; développement et intégration économique; et questions sociales et humanitaires. La Conférence vise notamment à renforcer l'intégration

internationale pour les accompagner en qualité de partenaires dans leur processus à long terme, et ce, en leur apportant une aide politique, diplomatique, financière et technique. Suite à des consultations avec les Nations Unies et l'Union africaine, le Canada a fondé le Groupe des amis de la région des Grands Lacs, qui veillera à ce que la communauté internationale apporte le soutien nécessaire à la Conférence et aux principaux pays participants.

Le Groupe des amis est composé de 28 pays et de 10 organisations internationales. Le Canada, qui a affecté un montant initial de 1,5 million de dollars à la Conférence, en gère les activités conjointement avec les Pays-Bas.

Le Canada coopère étroitement, depuis plusieurs années, au processus de paix dans la région. Il a dirigé la Force multinationale au Congo oriental et au Rwanda en 1996. Il a également participé à l'opération Artemis, une force intérimaire multinationale d'urgence commandée par les Nations Unies, dirigée par l'Europe et déployée autour de Bunia, dans le Nord-Est de la RDC, sans oublier sa contribution normale à la Mission d'observation des Nations Unies en RDC.

Sur le plan diplomatique, le Canada a soutenu les négociations de paix tenues au Burundi, qui ont mené aux Accords d'Arusha. Il a aussi joué un rôle dans l'Accord de Lusaka, lequel a mis fin officiellement à la guerre en RDC. Plus récemment, le Canada a soutenu le Dialogue intercongolais, qui a débouché sur la création à Kinshasa d'un gouvernement et d'un parlement provisoires, actuellement en place, et sur la promesse d'élections nationales pour 2006. 🍁

Les pays de la région comptent sur les membres de la communauté

